

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resoluciones de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de interes materiales. Publica un folletin instructivo o recreativo, y articulos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid, un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 4 pesetas; seis meses, 7; un año, 16. Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40. Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales. Anuncios y comunicados, precios convencionales. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administracion de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

AÑO CUARTO. — NUMERO 1.045

Madrid, juéves 14 de Julio de 1881.

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL

La peregrinacion slava

De una carta que ha publicado *La Epoca* copiamos los siguientes párrafos que contienen noticias curiosas é interesantes sobre la estancia y recepcion por Su Santidad de los peregrinos slavos:

«Roma 6 de Julio. Ayer, primera fiesta de los santos Cirilo y Metodio en la iglesia universal, aparte las solemnes funciones en la iglesia de San Clemente, de que me ocuparé despues, tuvo lugar la audiencia en el Vaticano de la peregrinacion slava por Su Santidad Leon XIII. Eran los peregrinos en número de unos 1.300, y casi ascendian á otra mitad el número de cardenales, patriarcas, prelados, príncipes romanos ó extranjeros distinguidos, atraidos por lo grandioso de esta solemidad. En la romería slava habia polacos del Austria y de la Prusia, ruthenos de la Galitzia, bosnacos, herzegovinos, bohemios y moravos, naturales de la Dalmacia y de la Carniola, búlgaros y cristianos unidos de la Macedonia y Rumelia, habitantes de la Carintia y de otras nacionalidades de Oriente, que aun cuando procediendo en su mayoría del tronco slavo, hablan dialectos diferentes, y vistien, como ya les he dicho, trajes muy diversos, y muchos de ellos en extremo pintorescos. Aunque de estos 1.300 peregrinos de Oriente, los mil pertenecen á la clase del pueblo, y algunos de ellos por su pobreza recuerdan aquellos peregrinos que á pie venian á Roma en los grandes siglos de la fe, hay un centenar, por lo ménos, de personas distinguidísimas.

Ya cité los nombres de los siete prelados de todos los ritos de Oriente que vienen al frente de la romería, y los seculares más notables de la misma, á los cuales se han unido en los últimos momentos los príncipes Adam Sapieka y Lubomirski. Para esta audiencia habian revestido sus más lujosos uniformes, sus hábitos orientales, sus condecoraciones, los trajes de su patria respectiva y los de origen musulman, las armas que llevan en la cintura, algunas rodeadas de piedras preciosas, y que la policía romana sólo habia autorizado para esta solemne recepcion de Su Santidad. Entre los peregrinos llamaban la atencion del público una media docena de magyares con el espléndido traje de la Hungría, aun cuando el elemento magyar no sea muy favorable al slavismo.

Desde la romería española de 1876 no habia habido en Roma nada tan solemne como esta peregrinacion. Concluido á las once y media el triduo en la iglesia de San Clemente, los peregrinos, algunos en coche y la inmensa mayoría á pie, formando por los diversos colores de sus trajes el más vistoso cortejo, se dirigian por el Coliseo y las inmediaciones del Foro Romano al Vaticano, donde resguardados del sol, bajo la incomparable columnata, les aguardaba un público inmenso. La recepcion debia ser en la gran sala sobre el pórtico de San Pedro, desde donde daban los Pontífices la bendicion *urbi et orbi*, y en la cual pueden caber más de 5.000 espectadores. En su centro se alzaba el trono pontificio, y á sus lados los sitials para los 28 cardenales que asistieron, con otros puestos destinados á 87 prelados y príncipes romanos, aparte los *Asistentes* al trono pontificio.

Los peregrinos, al entrar en el salon, eran dirigidos á los sitios destinados á sus diversas nacionalidades, y los jefes de las diputaciones, que todos vestian su espléndido traje, se colocaban delante del trono pontificio. A las doce y media, Su Santidad, vistiendo la mnceta y la estola consistorial, tomaba en la sala Ducal la silla gestatoria, llevada en andas por los portadores pontificos, y precediéndole la cruz y toda la corte papal con la Guardia noble y suiza, entraba en el salon de la audiencia, donde, postrados en tierra los peregrinos, recibian la bendicion del ilustre Gerarca con emocion indescriptible.

Sentado el Padre Santo en el trono, y teniendo al lado los príncipes de la Iglesia, á su noble corte y al cardenal Ledochowski, presidente de la peregrinacion slava, monseñor Strossmayer, obispo de Bosnia y Sirmio, pronunció un bello mensaje, hablando del cristiano apostolado de los santos Cirilo y Metodio, uniendo los

recuerdos religiosos á las leyendas nacionales y á las literarias de los diversos pueblos slavos, y expresando su esperanza de que los cristianos orientales cismáticos volvieran al seno de la unidad católica. Cuando al final de su arenga dijo aquellas eternas palabras, piedra del catolicismo, *Ubi Petrus ibi Ecclesia*, una aclamacion inmensa y los *Aleluis* ó vivas de los slavos respondieron á su manifestacion.

Su Santidad se alza entonces, y con esa pureza con que Leon XIII habla el idioma latino, pronuncia un notabilísimo discurso sobre el presente y porvenir de la Iglesia oriental, á la que ha consagrado los más amorosos cuidados de su pontificado. Recuerda lo que fueron los inmortales apóstoles de la raza slava, cuya fiesta universal decretó por su Enciclica del 30 de Setiembre, y expresa el inefable placer que siente su alma al contemplar de qué manera aquellos pueblos á quienes lleva el Evangelio los santos Cirilo y Metodio, han respondido al llamamiento del Padre comun de los fieles en ocasion del jubileo universal.

Nuevas aclamaciones responden á la allocucion pontificia, que integra podrán leer en el *Osservatore Romano*; y al entonar el Papa las oraciones que preceden á la solemne bendicion apostólica, un coro delicioso de música griega que entonan los cantores de Oriente y al que se asocian multitud de peregrinos, derrama profundísima emocion. Durante dos horas tiene lugar la presentacion de homenajes y ofrendas en la cantidad de 200.000 florines y de álbums preciosamente encuadernados, con millares de firmas católicas de las diversas nacionalidades slavas á quienes el cardenal arzobispo de Posen traduce las palabras de Leon XIII cuando las varias lenguas que habla el Padre Santo no son comprensibles á los que amorosamente besan el pie y la mano de Su Santidad.

Así concluyó esta manifestacion de fe religiosa, página espléndida del cristianismo slavo y que tendrá fin mañana con la gran academia celebrada en presencia de Su Santidad. Despues del Pontificado griego, que tuvo lugar el domingo en San Clemente del Croata, que pontificó ayer el obispo de Bosnia, y del *Te-Deum* cantado anoche por el cardenal Di-Pietro, decano del Sacro Colegio, he asistido hoy á la funcion rutheno-slava, á la que ha concurrido el capitulo de San Jerónimo de los slavones.

La inmigracion á los Estados Unidos

Periódicamente hemos venido dando cuenta en nuestras crónicas de los Estados Unidos, de la inmigracion europea en aquel país. Hé aquí algunos curiosos datos estadísticos acerca del asunto:

En el año 1880 han llegado sólo á Nueva York 324.371 inmigrantes con otros 100.000 más que se han repartido por Boston, Filadelfia, Baltimore, Nueva Orleans y San Francisco; pasando en 186.611 á la cifra de entrada en 1879, cuyo total ascendió á 140.760.

Los inmigrantes desembarcados en Nueva York pertenecen, segun su nacionalidad, 113.380 á la Gran Bretaña, 104.264 á Alemania, 45.154 son escandinavos, 18.739 austro-húngaros, 11.190 italianos, 8.223 suizos, 7.693 rusos, 5.577 daneses, 4.087 franceses, 3.259 holandeses, 1.309 belgas, 1.298 indios, 931 españoles y 2.267 chinos y americanos del Sud.

Han efectuado el desembarco en 802 vapores, ó sea en más de dos por dia.

En Mayo sólo, penetraron 55.084, y en Enero, 5.677. El 29 de Octubre de 1880, descendieron de siete vapores procedentes de Hamburgo, Anvers, Liverpool, Gibraltar, Rotterdam y Breme 2.915 inmigrantes.

En Nueva York se quedaron 137.561; y marcharon al Oeste 112.119; y al Este, 63.369; repartiéndose 11.696 más por el Sur y costa del Pacífico, y 1.627 por el Canadá.

Nueva York retiene á los industriales; al Este y al Oeste se dirigen los labradores; los alemanes van al Ohio é Illinois, y los suecos á Wisconsin, Minnesota y Michigan.

Todos, cuando desembarcan en Nueva York, son recibidos en los establecimien-

tos de Castle Garden, sobre el Hudson, donde reside el comité de emigracion, que les proporciona todas las comodidades deseables, cambio sin descuento en la moneda, billetes de ferro-carril, baratísimos, para los distintos puntos de la República; informes, colocacion y enfermería, caso de necesitarla. ¡Así acoge la República á los desheredados de Europa!

El comité de trabajo ha colocado en 1880 á 39.311 emigrantes, en cuyo número se contaban 10.505 mujeres.

De ellos, 4.836 tenian oficio. Los jornales que ganaban al principio era de seis duros, y á los seis meses de estancia subian ya á once. Las criadas obtienen de ocho á once duros al mes, debido á la gran escasez de mujeres dedicadas al servicio que se nota en el país.

Los legisladores del Estado de Nueva York votaron para el año 1880 una suma de 150.000 duros, destinada á los gastos del comité de emigracion. Sólo en hospitales se gastó 78.000 duros, 37.000 en el depósito de inmigrantes y 8.000 en salarios.

Ha prestado el comité en 1880, 12.000 duros á los inmigrantes sin recursos; de éstos le han devuelto ya 9.000. A los desnudos y hambrientos se les socorrió con 4.500 duros momentáneamente, y 27.864 comidas durante el año.

En Wards-Island habia, al comenzar el año 1880, 522 inmigrantes, de ellos 238 en el hospital. Durante el año llegaron 3.933, siendo recibidos en los establecimientos, y en Diciembre quedaban 657. En el hospital fueron tratados 3.046 enfermos y 128 niños recién nacidos, muriendo 185 inmigrantes.

Tres quintas partes de los emigrantes son hombres; siete décimas partes desembarcan en Nueva York, segun una estadística que se sigue desde 1847, calculándose en seis millones los que van á buscar en los Estados Unidos una patria más libre.

La raza-anglo sajona y germánica es la principal proveedora.

Se han empadronado á su paso por Nueva York cuatro millones desde 1855 al 1880, y un 47 por 100 de éstos han partido para el Oeste, otros 8 por 100 á Nueva Inglaterra, 3 por 100 al Pacífico, 1 por 100 al Canadá, quedándose 41 por 100 en Nueva York.

Segun el último censo, la poblacion de la República asciende á 50 millones de habitantes.

Siete millones son inmigrantes ó hijos de éstos.

La prosperidad de un país está en razon directa de la poblacion capaz de mantenerse en él.

Y su desgracia, de que sus hijos, estrechos en el hogar, tengan necesidad de un suelo extranjero hospitalario.

Si fuéramos previsores, acogeríamos con júbilo la poblacion que se nos viene de Orán, devolviendo á esta tierra ingrata esos brazos avezados á arrancarla el duro sustento, dando trabajo á los desventurados fugitivos de la barbarie africana.

Mr. Paul de Saint-Victor

Ha muerto repentinamente en Paris este notable escritor. Enfermo desde hace tres semanas, no podia considerarse, sin embargo, que su fin estuviera tan próximo; pero el domingo, á las dos de la tarde, y á consecuencia de una terrible hemorragia, que no pudo ser contenida, dejó de existir en pocos minutos.

Paul Biss, conde de Saint-Victor, nació en Paris en 1827. Su padre, distinguido literato, le hizo comenzar sus estudios en Friburgo (Suiza), y terminarlos en Roma, la ciudad del arte, que ejerció una influencia decisiva en el gusto literario y en la inclinacion del talento de Paul de Saint-Victor.

En 1848 fué secretario de Lamartine. Como periodista comenzó sus trabajos en *Le Correspondant*, publicand en *La Presse* en 1857, su primer articulo ó revista crítica, *Salon*, sustituyendo al célebre Tréfillo Gauthier. Paul de Saint-Victor continuó despues publicando folletines en *La Presse*, en *La Liberté* y en el *Moniteur Universel*, folletines coleccionados en varios tomos.

Sus obras principales son: *Hommes et Dieux*, *Les femmes de Goethe*, *Barbares et*

Bandits, *La Prusse et la Commune* y las *Deux Masques*, su último libro, publicado á fin de 1880.

La más conocida de sus obras es *Hommes et Dieux*, verdadera galeria de retratos y de cuadros, «sin relacion entre si y sin otra analogia que la de reproducir escenas y nombres de otros tiempos.» Las páginas dedicadas á Marco Aurelio y á Atila se consideran como modelos perfectos de crítica histórica, cuya vigorosa entonacion contrasta con la gracia de sus estudios sobre Diana, Elena, Ceres y la Venus de Milo.

Su último libro las *Deux Masques*, que constará de tres tomos, de los cuales se ha publicado ya el primero, será como la corona de su gloriosa carrera literaria. El tomo primero comprende un detenido y notable estudio de Eschylo; el tomo segundo, en prensa, tratará de Sófoles, de Eurípides y de Aristóphanes, terminando con un estudio del teatro de la India; finalmente, el tomo tercero está dedicado al estudio de Shakespeare, Moliere, Corneille, Racine, Voltaire y Beaumarchais.

Mr. Paul de Saint-Victor fué propuesto candidato para la Academia francesa en la vacante de Mr. Saint-René Taillandier, pero resultó vencido por Mr. Maxime Du Camps. En 1870 fué nombrado inspector de Bellas artes, y era caballero de la Legion de honor desde 1860, habiendo sido propuesto á oficial en 1879.

Conferencia monetaria internacional

NUEVA SUSPENSION

La Conferencia celebró el viernes último su sesion décimotercera.

Despues de la lectura del proceso verbal, Mr. Evariz, delegado de los Estados Unidos, hizo, á nombre de los delegados americanos y franceses, una declaracion proponiendo á los miembros de la Conferencia la suspension de sesiones hasta el mes de Abril del año próximo, dejando á los gobiernos representados el cuidado de preparar durante este intervalo las soluciones más adecuadas al fin de mejorar la situacion actual monetaria, en vista de las declaraciones y votos formulados por todas las naciones.

Esta proposicion, sostenida por Mr. De Normandie y apoyada por lord Reay, delegado de Bélgica, y por Mr. Broch, delegado de Noruega, fué aprobada.

En su consecuencia la conferencia adoptó por unanimidad la siguiente orden del dia:

«La Conferencia: considerando que en el curso de sus dos sesiones ha oido los discursos, declaraciones y observaciones de los delegados de Alemania, Austria-Hungría, Bélgica, Dinamarca, España, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, India y Canadá, Grecia, Italia, Países Bajos, Portugal, Rusia, Suecia, Noruega y Suiza;

Considerando que las declaraciones hechas por muchos delegados lo han sido á nombre de sus respectivos gobiernos;

Que en estas declaraciones se admite la utilidad de tomar de acuerdo diversas medidas, bajo la reserva de una libertad de accion de diferentes gobiernos;

Que es lógico esperar que una inteligencia podrá establecerse entre los Estados que se han hecho representar en Paris;

Pero que conviene suspender por el momento los trabajos de los delegados;

Que en efecto la situacion monetaria puede, en algunos Estados, motivar la intervencion de los poderes públicos y dar lugar á negociaciones diplomáticas;

Se suspenden las sesiones hasta el martes 12 de Abril de 1882.»

Espectáculos

La Institutriz, drama en tres actos estrenado anoche con éxito en el teatro de la Alhambra, es arreglo de una obra de Adolfo Belot. Figura éste entre los autores que en Francia se consagran, bien desde el teatro, bien en la novela, á procurar la redencion de la mujer caída, y no es por tanto extraño que en la obra que vimos arreglada anoche abunden escenas conmovedoras, semejantes á las que tanta fama han dado á Dumas y á Delpit.

Sin negar que hay situaciones violentas y que algun personaje es inverosímil, *La Institutriz* tiene méritos que la conquistan desde luego el aplauso de la justicia. Ar-

gumento sencillo y no desprovisto de interés, escenas de gran delicadeza y ternura, pensamientos muy bellos... La versificación, que es fácil, sería excelente si el autor no hubiese abusado de la palabra «prolijos» para que los hijos de la institutriz Miss Dilkens no se quedasen sin consonantes, ya que al final de la obra se quedan sin madre.

El autor del arreglo, que está hecho á conciencia, es el señor D. Eduardo Navarro y Gonzalvo. Fué llamado á la escena entre unánimes y entusiastas aplausos; dos veces al acabar el acto segundo y cuarto al final de la obra.

La interpretacion de ésta, notable. Matilde Diez, á quien habia de ser muy difícil caracterizar el papel que le estaba encomendado, tuvo momentos verdaderamente felices que la proporcionaron ruidosas ovaciones. La señorita Constant bien. Los Sres. Catalina y Oltra muy acertados.

De otras dos artistas hemos de ocuparnos, de dos niñas: la señorita Muñoz y la señorita Mantilla, alumnas del Conservatorio y discípulas de Matilde Diez, que por vez primera pisaban anoche la escena. En sus papeles, escritos con una delicadeza y un sentimiento exquisitos y que aun regularian más interesantes si las dos niñas no demostrasen con su rara perspicacia que no necesitan de institutriz, la señorita Mantilla y la señorita Muñoz lograron ser estrepitosamente aplaudidas. Esta última, sobre todo, se posesionó de tal manera del papel que representaba, dió á sus palabras tal encanto, dijo con tanta naturalidad y soltura su parte, que no vacilamos, en profetizarla si estudia con fe y con entusiasmo, nuevos y más importantes triunfos para lo porvenir.

En el Teatro de Apolo se estrenó anoche, con un calor sofocante y un medio lleno, una revista cómica en dos actos y no recordamos cuántos cuadros, titulada *La vida es soplo*.

Oyó el publico el acto primero con interés; pidieron los alabarderos al final de dicho acto el nombre de los autores de la obra; quisieron éstos guardar el incógnito, y se salieron con la suya. Al concluir la revista, el silencio no tuvo nada que envidiar al de un templo.

Algunos espectadores dejaron el teatro convencidos de que no habia más que ver; á otros les fué preciso que apagasen el gas para convencerse de que la obra no tenia tres actos; no faltó quien dijera que *La vida es soplo* no vivirá mucho.

Se comprende el poco entusiasmo del público. Más que conocer á los autores de *La vida es soplo* hubiera querido un... soplo de aire.

Esta noche se verificará en el Liceo de Capellanes una escogida funcion organizada á beneficio del aplaudido actor don Pedro Verdejo.

Esta noche se verificará en el Circo de Price una variadísima funcion á beneficio de la aplaudida familia Castagna. Entre otras novedades se pondrá por primera vez en escena la pantomima *El terrible Gasparonni*, adornada con bailes, combates, etc. Tambien se ejecutará por una de las beneficiadas el ejercicio de fuerza dental, denominado *Descension del cielo*.

El estreno del jugueto *Un par de lilas*, que debió verificarse anoche en el Teatro del Retiro, se suspendió por indisposicion de un artista.

Funciones para hoy

APOLO.—A las nueve.—Turno 1.º par.—Por no explicarse.—*La vida es soplo*.

ALHAMBRA.—A las nueve.—*La Institutriz*.—Auda, valiente.

PRICE.—A las nueve y media.—Gran fashionable soiré.—El Barbero Relampago.—Los Midgets americanos.—Los niños traviesos.—Ejercicios varios.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Almeor poster.—Hermanos Riweski.—Un par de lilas.—*La Hija del Guadaquivir*. (Baile).

INFANTIL.—A las ocho y media.—Blanco y negro.—*La suripanta Camila*.—El loco y su mujer.—Un yerno y un criado.—Baile.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—(Beneficio del Sr. Verdejo).—*La praderal*.—Baile.—El lucero del Alba.—Baile.—Los carboneros.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puesta del Sol.

Cultos

SANTOS DEL DIA 15.—San Camilo de Feilz y San Enrique Emperador.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Gines, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de Maria Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen Calzado ó en San Millán ó la de la Asuncion en San Justo.

La causa del odio

El papel de víctimas que los conservadores han tomado ahora á su cargo, suele ser muy socorrido por punto general; pero nos parece que no ha de conquistar gran popularidad á los amigos del Sr. Cánovas del Castillo, porque lo desempeñan bastante mal y con escaso acierto.

Todos los días aparecen uno ó dos artículos en la prensa conservadora, tratando del especial odio que profesa el Gobierno á los caídos del 8 de Febrero, si bien se guardan por completo de determinar en qué se conoce ese odio y esa supuesta animadversión.

El Gobierno actual se diferencia precisamente del anterior en que mide por igual á todos los partidos políticos, y no ha establecido las diferencias de razas que el Sr. Cánovas marcó con sus divisiones de agrupaciones legales y agrupaciones ilegales.

Esas supuestas preferencias de la prensa conservadora acusa al Gobierno, no tienen el más leve fundamento; si los partidos avanzados han podido celebrar reuniones y pronunciar discursos, los conservadores han verificado meetings como el de Granada, en el que el Sr. Romero Robledo se despachó á su gusto lanzando las más absurdas acusaciones al Gobierno. Si la prensa avanzada disfruta de la libertad que es indispensable para que el periodismo pueda realizar su misión civilizadora, la prensa del Sr. Cánovas ha usado y abusado de igual tolerancia de parte del Gobierno, como lo prueba la publicación de una porción de escritos que, si hubiesen visto la luz durante la dominación del Sr. Cánovas del Castillo, habrían sido denunciados seguramente ante el tribunal de imprenta.

¿En qué hechos concretos se determina esa supuesta persecución del Gobierno para con los conservadores? No basta declamar inútilmente; no basta escribir todos los días media docena de frases huecas: es preciso concretar algo los cargos y probar lo que de una manera tan enfática se expone.

Lo que en realidad sucede es que los conservadores achacan al Gobierno el odio que el país les profesa, y atribuyen á los ministros una malquerencia que no sienten, pero que se halla encarnada en la mayoría de los españoles contra los dominadores de estos últimos seis años.

En este punto es preciso confesar que los conservadores tienen motivo para entristecerse: el país los rechaza en todas partes y cada día se halla más satisfecho del resultado que tuvo la crisis de Febrero; pero de esto no tienen tampoco que culpar á nadie los amigos del Sr. Cánovas, sino á sus propios actos que le han atraído una justificada animadversión general.

No se ha olvidado nadie todavía que se denunciaban los periódicos diariamente y que la mayor parte de las denuncias reconocían por causa ataques dirigidos al Sr. Cánovas del Castillo.

No se ha olvidado nadie de que el derecho de reunión estaba limitado por la voluntad del Sr. Cánovas del Castillo.

No se ha olvidado nadie de que iban pastores protestantes á presidio por causa de sus creencias religiosas.

No se ha olvidado nadie, en fin, de que la situación que formaron los conservadores se conocía y se conocerá en la historia con el calificativo de situación de las irregularidades.

Estos recuerdos son los verdaderos enemigos del partido conservador; estos recuerdos unirán siempre á todos los españoles contra el partido que capitanea el Sr. Cánovas del Castillo.

Hechos y dichos

De un periódico conservador:

«Parece que, declarado cesante un funcionario del orden económico de Almería, hubo de acordarse su reposición, á invitación, según se dijo, del Sr. Navarro y Rodrigo, que lo había sostenido en la situación anterior. Mas el gobernador de la provincia, que ignoraba esta circunstancia, y sólo había visto en dicho funcionario un empleado conservador-liberal, se negó á darle posesión, hasta que el Sr. Navarro y Rodrigo, su patrono y dueño, le autorizara para ello, y sin que bastara que su jefe y superior jerárquico se lo mandara.»

¿Desde cuándo los gobernadores civiles son los encargados de dar posesión de su destino á los funcionarios del orden económico?

Vamos, esto ya no es hacer la oposición, sino tocar el violon.

Parece que en estos últimos días ha sido denunciado *La Crónica*, de Córdoba, órgano en dicha capital de los amigos del Gobierno.

Al saberlo *El Estandarte*, se escandaliza y exclama:

«Por lo visto, los fusionistas no respetan ni aun á sus mismos correligionarios. ¡Si serán liberales!»

A lo cual pone *El Liberal* el oportuno comentario siguiente:

«El asombro de *El Estandarte* se explica. Los conservadores no entienden así la justicia. Tienen de ella la misma idea que Narvaez.»

¿Es amigo?... Pues no peca.

¿Es enemigo?... Pues palo.»

Los conservadores tienen formado un concepto notable de la libertad.

Para ser liberales, se necesita aplicar la ley del embudo.

Es lo único que nos quedaba por ver.

El Cronista dedica su editorial de hoy á combatir la gestión administrativa del Sr. Camacho, al que llama, con su acostumbrada ligereza, dictador económico y héroe inactivo de la calle de Alcalá, sin detenerse á considerar que esos calificativos sólo serían oportunos tratándose de hacendistas de la talla de los Sres. Orovio, Cos y demas exministros conservadores.

En opinión del periódico de Romero, el actual ministro de Hacienda no es acreedor á que se le tributen aplausos por las mejoras que se notan en los asuntos de Hacienda, puesto que á él no se deben, sino al sistema planteado por los amigos del colega.

Con este motivo dice: «Los resultados de una gestión administrativa, los efectos de una reforma en Hacienda no se tocan generalmente por el autor de ellas, como no permanezca mucho tiempo al frente de aquel departamento; de la propia manera que, hasta pasados meses y quizá años, no se echan de ver los desastres que produce un mal sistema financiero.»

Tiempo sobrado estuvo el Sr. Orovio en el Ministerio de Hacienda, y aún más que sobrado se halló el partido conservador al frente de los negocios públicos, para que pudiésemos tocar, como tocamos, los resultados de su gestión administrativa, que ha sido de lo más desastrosa que se podía esperar.

«No, no son seguramente actos de esa índole los que debían escandalizar á la prensa canovista, á esa prensa que halló, en su falta de aprensión, valor bastante para aplaudir la draconiana ley contra la prensa que, hollando la Constitución, impuso Cánovas á la disciplinada mayoría de aquellas Cortes desdichadas que parecían la servidumbre de la Presidencia del Consejo.»

Como el órgano del Sr. Pi no es de los llamados benévolos, y si de algo peca, no será por defecto, sino por exceso de liberalismo, creemos que los conservadores no recusarán su testimonio.

Sentimos las molestias que se ve obligado á sufrir el Sr. Lopez Guijarro, y vivamente deseamos su absolución; pero si se considera el asunto con ánimo imparcial y sereno, todos convendrán en que no tienen razón los conservadores para levantar tanto el grito.

Ofrecimiento del órgano de Toreno: «Ayer, sin ninguna segunda intención, copiamos una copillita oída al paso. Pero el cantar ha hecho fortuna, mereciendo comentarios de parte de algunos colegas.»

Aquel no era nuestro; pero si gusta el género, sabemos muchos de época pasada, con que complacer á los amigos.»

¡Oí! ¡Vivan los cantaores! Los gorgoritos de *El Tiempo* van á causar

una revolución en el cante flamenco.

Si el colega desarrolla sus aficiones, nos prometemos ver á *El Siglo Futuro* jaleándole con ahinco.

¡Que cante, que cante!

Las cartas que publica *El Siglo Futuro* son un verdadero mosaico. Nada más entretenido y sabroso que su lectura.

Algunos autores de estas inestimables epístolas están tan deliciosos que dan la hora.

Tratan de hablar en prosa, pero resulta en verso ¡Qué precocidad!

Ahí va el siguiente botón, para muestra y solaz de nuestros lectores.

Ocupándose del folleto que tanto ha excitado la bilis de los amigos del colega neo, dice el epistolar poeta:

«...pero ha tenido que sufrir su merecido, siendo condenado sin ser oído... como indigno de puesto más distinguido.»

¡Viva lo bueno!

Trasladamos á *El Tiempo* este precioso modelo de literatura, por si quiere incluirlo en la colección de cantos populares que piensa formar.

Bien merecen estos autores anónimos y mal comprendidos que se conozcan sus obras.

Dice *La Integridad de la Patria*:

«A juzgar por lo que ayer oímos en círculos ministeriales, han debido ocurrir serios disgustos entre algunos prohombres de la situación con motivo de los nombramientos de senadores vitalicios.»

No es la primera vez que el colega nos habla de disgustos ocurridos entre los prohombres de la situación, pero con tan mala fortuna, que sus informes han sido siempre inexactos, como lo son ahora.

Por estar consignadas en un periódico ultra democrático, merecen reproducirse las siguientes apreciaciones de *La Vanguardia* sobre el proceso á que está sometido el distinguido escritor, Sr. Lopez Guijarro, y que tanta polvareda ha levantado en el campo conservador:

«Son los canovistas, los autores de la más odiosa persecución á la prensa, los llamados á escandalizarse por un suceso que, á la postre, y hechas las salvedades que quedan dichas, nada tiene de anormal, nada de extraordinario.»

Los tribunales obrarán en justicia, así debe esperarse, así debe ser: si, como deseamos, el periodista resulta inocente y es absuelto, la fianza le será devuelta y nada se habrá perdido; si, por el contrario, del proceso resulta que el delito se ha cometido, nada más justo, por doloroso y triste que sea, que al delito corresponda una pena. Si el procesado se presenta á sufrirla, tampoco pierde la fianza, ¿qué hay aquí por consiguiente de escandaloso y de anormal?»

Una y mil veces afortunado el autor de las *Cartas fusionistas* que ha podido prestar la fianza de 3000 duros: muchos hay, muchos á quienes se exige fianza muy insignificante y no pudiendo presentarla sufren prisión preventiva, y si son absueltos nadie piensa en indemnizarlos, y si son condenados, no les sirve de abono esa prisión.»

Después de otras consideraciones afinadas y sensatas, concluye el articulista:

«No, no son seguramente actos de esa índole los que debían escandalizar á la prensa canovista, á esa prensa que halló, en su falta de aprensión, valor bastante para aplaudir la draconiana ley contra la prensa que, hollando la Constitución, impuso Cánovas á la disciplinada mayoría de aquellas Cortes desdichadas que parecían la servidumbre de la Presidencia del Consejo.»

Como el órgano del Sr. Pi no es de los llamados benévolos, y si de algo peca, no será por defecto, sino por exceso de liberalismo, creemos que los conservadores no recusarán su testimonio.

Sentimos las molestias que se ve obligado á sufrir el Sr. Lopez Guijarro, y vivamente deseamos su absolución; pero si se considera el asunto con ánimo imparcial y sereno, todos convendrán en que no tienen razón los conservadores para levantar tanto el grito.

Escribe *El Cronista*:

«Como el Sr. Cánovas del Castillo no necesita engañar á nadie y tiene bien probado su amor á las instituciones, no circunstancial, sino permanente é indiscutible, nada tiene de particular, como supo-

nen los diarios ministeriales y los demócratas, que no haya ido á despedirse de S. M. antes de salir para Francia. El señor Cánovas sabe perfectamente lo que debe al Monarca, y realiza todos aquellos actos de acatamiento que debe hacer un hombre público de sus condiciones, sin faltar ni sobrar.»

No censuramos el hecho, pero nos conviene observar que se abusa demasiado de algún tiempo á esta parte de la natural bondad del Rey; de tal modo, que no hay ya personaje chico ó grande que no se considere autorizado para pedir audiencias á S. M. en cada lunes y en cada martes, con los pretextos más fútiles y quizá sólo para darse la satisfacción de que los periódicos pregonen la honra por el mismo adquirida, gracias á la benevolencia de S. M. Parecemos que no tanto van algunos á Palacio para ver al Rey cuanto para que el Rey los vea.»

De lo expuesto por el colega húsarse deduce fácilmente que el despedirse del Rey constituye un abuso. ¡Curiosa manera de justificar el proceder del Sr. Cánovas!

Por lo visto, *El Cronista* no quiere que nadie se despida del Rey, ya que el *leader* de los conservadores ha dejado de hacerlo.

El Imparcial, tomándola de *La Epoca*, publica una lista de los periódicos *insensatos*, que son, según la interpretación del colega, los que censuran la actitud del gobierno francés en la cuestión de Orán.

¿Podrá decirnos el colega cuántos periódicos han alabado esta actitud? Porque parece que se trata de establecer una línea divisoria, que sólo existe en la novelesca imaginación de *El Imparcial*.

Aquí la diferencia no consiste en esto, por más que al ilustrado colega le convenga forzar su sentido. La diferencia está en el procedimiento. Nosotros queremos, y con nosotros toda la prensa española, lo mismo que defiende *El Imparcial*. Sólo que los *sensatos* no hemos visto todavía la utilidad de echar al aire las gorras, expresarnos en son de guerra, ni comprendemos por qué el patriotismo no ha de ser compatible con la seriedad y la prudencia.

El diario demócrata, burlándose de los que así opinamos, pone el siguiente comentario á cierta apreciación ligera de un periódico francés, digna de ser desdenada:

«Coro de periódicos sensatos.—Seamos prudentes.»

Luego lo que quiere *El Imparcial* es que los que piensan como él canten este otro coro: «Seamos imprudentes.»

Perdónenos *El Imparcial* si no estamos conformes.

Porque siempre hacen mal efecto los coros desentonados.

Oficial

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia entre el gobernador de Barcelona y el juez de Granollers.

Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando á D. Agripino Ruiz Marquez del resto de la pena que le fué impuesta, y conmutando la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, impuesta á D. Felipe Laiva y Lostan por la de un año de destierro.

—Resoluciones adoptadas en el personal de jueces de primera instancia en las fechas que se expresan.

Gobernación.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspensión de los ayuntamientos de Las Mesas y Orihuela y del alcalde de Villedaga.

—Otras resolviendo el expediente relativo á la nulidad de las listas electorales de Soto del Barco y á la suspensión del alcalde de dicho pueblo, D. Manuel García Hidalgo.

Exterior

Asuntos de Orán

El Imparcial publica el siguiente despacho de su corresponsal en Argelia:

«Orán 12 (por vapor á Almería).

Almería 13 (doce 20 tarde).

Un artículo publicado por el periódico *El Correo Español* en justa defensa de nuestros compatriotas, alarmó bastante á los franceses.

El Correo Español, no pudiendo vencer cierto género de dificultades, de suyo insuperables, ha dejado de publicarse.

La situación tirantísima.

La prensa francesa de ésta emplea un lenguaje bastante violento.

El domingo hubo una reyerta á bordo del vapor transatlántico francés entre trabajadores españoles y marineros franceses, resultando heridos de una y otra parte.

Las noticias que sobre este particular verán en los periódicos de ésta, atribuyéndonos la peor parte en la contienda, no son ciertas.

Ha llegado aquí una comisión de españoles de Sidi-bel-Abbes con el objeto de hacer presente á nuestro cónsul el malestar que se advierte en aquella población por la actitud de las autoridades francesas.

Los comisionados temen un serio conflicto en Sidi-bel-Abbes.

Los ánimos aquí muy excitados. Con el objeto de evitar complicaciones, regresará á España mucha gente, aunque sufran grandes perjuicios en los intereses que han creado tras largos años de trabajos.

Se confirma la noticia de que el sábado fué derrotado Bou-Amema á la altura de Kreider por tres compañías de turcos y varios *goums*, ó sean tropas indígenas leales á Francia.

Los insurrectos sufrieron grandes pérdidas. Dos oficiales y varios soldados turcos heridos han sido las únicas bajas de las tropas francesas.

Un grupo importante de vecinos de Saida pide al gobierno que se castigue con urgencia á los insurrectos. Cuando cogían á los insurrectos en las calles de París, dicen los vecinos de Saida, se les fusilaba, sólo compadecidos á los beduinos, raza ladrona, embustera, cruel, baja, vil y fanática.»

El vecindario de esta ciudad está muy alarmado con la llegada constante de árabes hambrientos y miserables que han huido de sus aduares. Témesese que roben y asesinen.

Probablemente llegará mañana á esta el general Saussier, quien se propone recorrer, según parece, los puestos avanzados del Sur de la provincia.

Se ha ordenado á los colonos de la *ferme* Solari, distante siete kilómetros de Saida, que se retiren á la población, pues están seriamente amenazados por la tribu de los Hassanas.

El sábado último intentaron los árabes hacer descarrilar el tren entre Arzew y Saida.

Mascara ha sido puesto en estado de defensa. Se han colocado cinco cañones. La población está tranquila con estas medidas.

Los habitantes de las aldeas próximas á Mascara piden armas para defenderse.

Las últimas noticias del Sur de esta provincia son gravísimas. Los árabes se muestran muy hostiles y muchas de las tribus antes pacíficas, parecen dispuestas á secundar el movimiento insurreccional.

Hoy han llegado nuevos fugitivos procedentes de Saida y de Sidi-bel-Abbes. Se esperan muchos más.

Los árabes han asesinado á ocho españoles en las cercanías de Relizante.

En las de Aransol fueron también degollados y colgados cinco compatriotas nuestros.

Según la Agencia Fabra, los cautivos españoles rescatados que han llegado á Sebbon dicen que quedaban 24 cautivos en poder de aquel jefe insurrecto.

«El corresponsal de *El Figaro* en Argel le dice desde Bona, con fecha 10 de Julio, que las noticias del Sur de la provincia de Constantina son graves, y que la agitación se propaga al Sur de Túnez y de Argel.»

Entre Biskara y la frontera tunecina, la ciudad de Negrina ha sido atacada y destruida por los contingentes de los sublevados, que son muy numerosos. El alcalde de Negrina ha sido muerto.

Tripoli y Gabes son centros de agitación en que se predica la resistencia y se trata de levantar á todos los musulmanes contra los franceses.»

Como se va por las noticias que antecedan, la situación de Africa se agrava y especialmente la de nuestra colonia en el departamento de Orán. Sin embargo, no debemos dejarnos llevar de un exagerado pesimismo.

Ya conocen nuestros lectores el telegrama de la Agencia Fabra, relatando una colisión habida entre jornaleros árabes y españoles. Sobre este asunto se pidieron antecedentes á nuestro cónsul en Orán, el cual ha contestado con el telegrama siguiente:

«Orán 12 (once noche). Madrid 13 (dos 40 mañana). El cónsul de España al ministro de Estado:

«Una disputa insignificante entre cargadores habrá dado lugar al telegrama á que V. E. se refiere, cuyo contenido, respecto á la goleta de guerra *Ligera*, es absolutamente falso. Pormenores correo.»

Conviene los telegramas de todas procedencias en dos cosas: primera, en que la excitación de los ánimos es grande en Orán, que surgen á cada momento conflictos entre españoles y franceses; segunda, en que las tribus han vuelto á dar señales de vida, iniciando un movimiento ofensivo, con ánimo, sin duda, de penetrar en el Tell y repetir sus *razzias*.

Un telegrama de la Agencia Fabra, que en otro lugar publicamos, niega que el ministro de Relaciones exteriores de Francia propusiera anteayer a sus compañeros un crédito de ocho millones de reales para indemnizar a los españoles de Orán.

Esos telegramas tienen una explicación racional. Un periódico de la mañana recibió ayer de su corresponsal en París un despacho dando por cierto aquel hecho, que, siendo inexacto, se ha apresurado a desmentirlo la oficioso Agencia Havas.

Alemania.—La conferencia Los lazos de unión entre Austria y Alemania parece que continúan estrechándose. Según noticias de la prensa extranjera, en vista del deseo del príncipe de Bismark de celebrar una conferencia, el baron de Haymerlé, presidente del Consejo de ministros de Austria, se ha dirigido a Kissingen.

Por su parte, el emperador Guillermo ha salido para Gastein con objeto de celebrar una entrevista con el emperador de Austria.

Un periódico dice que se confirma oficialmente la carta del príncipe de Bismark al Sr. Manzini, y que se cree que Italia entrará a formar parte de la alianza austro-alemana.

El príncipe imperial de Alemania ha salido para Kiel, a fin de recibir al duque de Edimburgo.

Las alianzas, pues, se estrechan, y acaso no pase mucho tiempo sin que conozcamos sus resultados.

Telegramas

Paris 13.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85 45.—5 por 100 id., 119 15 0/0.—Exterior español, 25 3/8.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 500 75.—Consolidados ingleses, 100 3/16. Bolsin: 3 por 100 interior español, 23 1/2.—Exterior, 25 5/8.—Amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 43 1/2.—Obligaciones de Cuba, 502 50.

Washington 13.

El último parte dado por los médicos que asisten al general Garfield, dice lo siguiente: «No ha pasado por completo el peligro, pero tenemos la esperanza de que aumente la mejoría.»

Nueva York 13.

Extraordinarios calores en varios puntos de los Estados Unidos.

Han ocurrido muchas defunciones a causa de la temperatura.

En Cincinnati, Chicago é Indianópolis ha fallecido un gran número de personas de insolaciones.

Roma 13.

Han ocurrido desórdenes en esta ciudad.

Mientras se verificaba solemnemente la traslación del cuerpo de Pio IX los liberales han dado vivas á Italia.

Algunas personas del cortejo contestaron con vivas al Papa.

Varias piedras han caído en medio del cortejo.

La policía ha intervenido, restableciendo el orden y prendiendo á algunos individuos.

Tres personas que formaban parte del cortejo han recibido contusiones.

Paris 13.

Con motivo de la fiesta de mañana dejarán de publicarse la mayor parte de los periódicos.

La ciudad está engalanada para esta fiesta, donde reina grande animación.

El periódico El Tiempo, en su edición de esta tarde, publica un telegrama de Orán dando cuenta de varios incendios y asesinatos en diversos puntos de la comarca del Tell.

Túnez 13.

Hay ha ocurrido una colisión sangrienta entre soldados tunecinos y súbditos franceses argelinos. Dos de estos últimos han resultado heridos.

Bruselas 13.

La izquierda de la Cámara de diputados ha declarado que, en vista de las declaraciones del gobierno, relativas á la reforma electoral, votará el proyecto ministerial.

Paris 13.

La Agencia Havas desmiente de la manera más terminante la noticia de que en el Consejo de ministros celebrado ayer en París, el de Negocios extranjeros propusiera una indemnización de dos millones de francos para los españoles víctimas de los sucesos de Saida.

Orán 13.

Los cautivos españoles rescatados de Bou-Amema que han llegado á Sebdon, dicen que quedaban 24 cautivos en poder de aquel jefe insurrecto.

El periódico que se publicaba en esta ciudad en castellano con el título del Correo español, ha suspendido su publicación.

Se sabe que Bou-Amema pasó el 10 del corriente por Sejdja.

El ataque de los rebeldes al batallón francés estacionado en Kruidar, tenía por objeto facilitar el paso del grueso de las fuerzas mandadas por Bou-Amema, el cual se dirige hacia Dasfakret el Mou.

Viena 13.

Se confirma de buen origen que el sultán de Turquía ha conmutado la pena de muerte impuesta á Midhat-Bajá y acusados, por la de trabajos forzados.

Constantinopla 13.

Se asegura que Hobbart-Bajá tomará el mando de la escuadra turca del Mediterráneo.

Washington 13.

El general Garfield sigue mucho mejor. La calentura ha disminuido notablemente.

Paris 14.

Con motivo de la fiesta nacional de hoy que se está celebrando en toda Francia con grande ostentación, han dejado de publicarse casi todos los periódicos.

Bruselas 14.

Se cree que se ha conjurado la crisis ministerial que se consideraba inminente.

Londres 14.

Los periódicos publican una exposición suscrita por 8.000 obreros ingleses, dirigida al Parlamento, en la cual se dice que no se debe celebrar ningún tratado de comercio con Francia si no se obtienen condiciones más ventajosas que en el anterior.

Pídese además que se sometan al Parlamento los tratados de comercio ántes de ser ratificados.

Ha surgido una gran disidencia entre los rebeldes de Sfax.

Parece confirmarse la noticia de que manda los rebeldes un ex-oficial del ejército francés, de origen árabe.

Paris 14.

Han sido embarcados con dirección á Orán los batallones que formaban parte de la guarnición de Paris, destinados á reforzar la guarnición de la Argelia.

Noticias

Reseña de la solemne sesión de la Asociación de profesores mercantiles para conmemorar el segundo centenario de Calderon de la Barca es el título de un elegante folleto que contiene los discursos pronunciados por los Sres. Estéban de San José, Lucini y Callejo, Sanromá y Fastenrath.

Las difíciles tareas que estos señores acometieron han quedado honrosamente terminadas; sus disertaciones, curiosas en extremo, enseñan profundas verdades mercantiles en una forma correcta y á veces galana.

Los españoles que tenía en rehenes Bou-Amema, y que han sido rescatados, se llaman Cayetano Perez; Juan Gonzalez Martinez, y los hijos de éste, José, Juan y Rafael, naturales todos de Almería, y Juan Parro, de Huerta de Vera.

Dice El Globo muy oportunamente: «Es verdaderamente lamentable la facilidad con que las mas insignificantes cuestiones se convierten en luchas sangrientas entre ciertos desgraciados, que creen sin duda que demuestran más valor el que por no sufrir una leve ofensa echa mano de la navaja y deja á dos familias en el abandono y la miseria, que el que rechaza la ofensa con dignidad, pero también con templanza.»

Decimos esto á propósito de la frecuencia con que nos vemos obligados á referir hechos como los siguientes, que dan muy triste idea de las costumbres del pueblo y de sus instintos.

«En la madrugada de ayer promovieron una acalorada reyerta tres sujetos en la carretera de San Isidro, resultando los tres heridos, uno de bastante gravedad, por lo que fué preciso que se le administraran los últimos sacramentos.»

Los otros contentidos, después de curados en la casa de socorro respectiva, fueron llevados al Hospital General, á donde concurrió el juzgado, instruyendo inmediatamente las oportunas diligencias.

«También á las nueve de la mañana, dos hombres, llamados P. Salado y Agustín García, promovieron una sangrienta lucha á navaja en el desembarcadero del Canal, resultando el García con cinco heridas, una de ellas de gravedad.»

El presunto autor se dió á la fuga, pero fué capturado al poco tiempo, siendo conducido al juzgado de guardia.

Después de curado de primera intención el Agustín en la casa de beneficencia correspondiente, fué llevado al Hospital General, donde ayer á última hora ofrecía pocas esperanzas de salvación.

«A las cuatro de la tarde otros dos sujetos promovieron una acalorada reyerta en la plaza de Chamberi. Uno de los contentidos salió gravemente herido de navaja en el vientro. El presunto agresor fué detenido y puesto á disposición del juzgado de guardia.»

Unos en la cárcel, otros en el hospital y tal vez mañana en el cementerio, y en sus casas el hambre, la miseria y quién sabe si la prostitución en breve, como consecuencia de la falta de pan.

Bien podían pensar en esto ántes de sacar las navajas á relucir.

El embajador de Francia, Mr. Jaurés, ha enviado al gobernador de Almería dos mil reales para auxilio de los expatriados de Orán.

Ayer tarde se presentó un sujeto en el escritorio de un memorialista de la calle del Duque de Alba, con objeto de obtener una copia de una licencia absoluta.

Una vez terminada y satisfecho su importe, sospechó el interesado que la licencia original no era la que él había entregado. Hecha la comprobación resultó que, en efecto, estaba falsificada la firma del comisario.

El memorialista fué conducido al juzgado de guardia.

Ayer fué elevada á plenario la causa instruida con motivo de la falsificación de carpetas de la Deuda pública.

Ayer se ordenó que el vapor Vulcano, que se halla en Ceuta, salga para Orán, inmediatamente que termine la comisión que desempeña.

Segunda edición

El general Martinez Campos, como presidente interino del Gobierno, ha llevado hoy á La Granja, para que los firme S. M. el Rey, varios decretos nombrando nuevos consejeros del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid, y la concesión de una distinción al bey de Túnez.

Hoy no se ha recibido en los centros oficiales ningún telegrama de interes para la publicidad.

La Diputación provincial ha renunciado á su propósito de remitir al ministerio de la Gobernación el expediente formado sobre el asunto del Sr. Arenillas.

El expediente sobre construcción de un teatro en la calle de Olózaga, que ya ha alcanzado cierta celebridad, ha pasado en recurso de alzada á la Diputación provincial.

Este recurso ha sido promovido por los propietarios y vecinos de las casas colindantes con solar donde se ha construido el teatro, porque temen que éste pueda ser causa de un incendio.

La gran reunion de los autonomistas en el Retiro, se celebrará el día 25 del actual.

Con fecha de hoy ha sido nombrado catedrático de escultura en la escuela de Bellas Artes de Barcelona D. Agapito Vallmitjana.

Hoy ha dirigido una circular á los rectores de Universidades y directores de Institutos el director de Instrucción Pública, Sr. Riaño, pidiéndoles su opinion sobre aquellas reformas que, tanto en la segunda enseñanza, como en la de facultades, aconseje la práctica.

Parece que el empréstito con destino á obras públicas, de que habla El Correo, tiene probabilidades de realizarse; pero no se hará nada sobre esto hasta que se abran las Cortes.

Se dice que los conservadores favorecerán por todos los medios, cuando se abran las Cortes, el que sea posible la constitución de un Ministerio homogéneo.

El partido liberal-dinástico, que conoce muchos de los propósitos de los conservadores y todos los arduos de que son capaces, oye con indiferencia tal rumor, y no tiene otro deseo que el de realizar en el poder aquellas patrióticas aspiraciones políticas que fueron el origen de su constitución.

En varios círculos políticos, que todavía se ven algo concurridos, apesar de las infinitas expediciones veraniegas que se organizan todos los días, se hacían hoy cálculos sobre la marcha política del partido de que es jefe el Sr. Sagasta y de las oposiciones, tan pronto como se abran las Cortes, y en uno de ellos se ha sostenido la idea de que el Sr. Cánovas y algunos de sus más íntimos amigos no combatirán al Gobierno, cualquiera que sea el rumbo que tome la discusión en ambas Cámaras, y que, por el contrario, el Sr. Romero Robledo y sus huestes, aprovecharán hasta los incidentes de mayor insignificancia, para combatir rudamente al Ministerio liberal dinástico.

Hace días se viene comentando el hecho de que el Sr. Cánovas haya salido de la corte sin haber ido ántes á Palacio á ofrecer sus respetos á SS. MM. y Real Familia.

Telegramas de la tarde

Túnez 13.

Han llegado delante de Sfax varios vapores franceses conduciendo tropas de desembarco.

Se espera de un momento á otro la noticia de la toma de aquella plaza.

Paris 14.

Hoy ha estado cerrada la Bolsa con motivo de la fiesta nacional.

Reina grande animación en Paris. La ciudad está empavesada.

Se preparan grandes iluminaciones para esta noche.

Sistova (Bulgaria) 14.

La nueva asamblea nacional de Bulgaria, reunida en esta ciudad, ha aceptado unánimemente las condiciones del príncipe Alejandro sobre la reforma constitucional.

El nuevo ministerio búlgaro ha quedado constituido de la manera siguiente: Sevikoff, Exterior.

General Griloff, Guerra. Cassuel Kemlingen, Interior.

Es de notar que el ministro de la Guerra es ruso.

Bolsa

DEL DIA 14 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDO PUBLICOS and último precio. Lists various bonds and their prices.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS POR EMMANUEL GONZALES TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

de los hombres de corazón, los incidentes de su expedición.

Don Pedro les abrazó tiernamente y se retiraron, dejándole solo con la muerta.

Habia algo de siniestro en aquella nueva entrevista del amante con su amada, envuelta en un sudario.

«¿Era así como debía volverte á ver, adorada Raquel?» exclamó al verla ante sí.

«¿Tú, que apareciste en la floresta de Cardona como una vision celeste, radiante de belleza?»

Tras algunos momentos de vacilacion quiso aproximarse á ella, é inclinándose, retrocedió de nuevo como arrepentido de aquella accion.

«¿Por qué este infundado terror?» se dijo poniendo la mano sobre su pecho violentamente agitado.

«¿Es un sacrilegio ó una profanacion el creer que el alma vive todavía en un cuerpo helado? No; aun que muerta, Raquel me escuchará: sabrá que la amo, llevando á la tumba la confesion de mi amor.»

De nuevo se inclinó hácia la jóven. «Sería una ilusión? El semblante de Raquel no estaba helado. D. Pedro la contempló con mirada atónita.

«¿Hará Dios un milagro? ¿Vivirá por ventura?»

Y cogiendo sus manos, el rey cayó de rodillas.

«¡Gracias, Dios mio, gracias!» dijo.—Recebro este ángel querido; mi vida ya no es desesperada, ya puede luchar. Raquel sostendrá mi valor, calmará mis torturas, en su leal corazón reposaré con confianza; y si el hombre es amado, el rey tendrá fuerza y energia para combatir. ¿Sabeis, conde de Trastámara?»

En tanto Raquel suspiraba, como oprimida por un peso enorme; sus ojos entreabiertos, dirigian miradas vagas en derredor de sí.

«¿Dónde estoy?» murmuró.—No reconozco la casa de mi padre.

Y se incorporó pensosamente, llevando la mano á su frente.

«Empero no... ya recuerdo... he estado en la cueva... como una muerta... no podía ver ni hablar... pero oía... ¡Oh! ¡Q!é horribles palabras he escuchado! Si fuese tiempo todavía de prevenir á D. Pedro... Pero ¿cómo llegar hasta él?»

«Don Pedro está cerca de vos, mi amada Raquel,—dijo dulcemente el rey.

«¡Vos aquí!» exclamó la judía, llena de alegría.

«¡Que el santo nombre de Dios sea bendito, pues creí no volveros á ver!»

«Empero ¿cómo estoy aquí?»

«Ma habian anunciado vuestra muerte y no queria creerla; pero considerándoos rodeada de traidores y fanáticos, inquieto y anhelante, os he hecho sacar secretamente de la casa de vuestro padre.»

«¡Ah! Ya lo recuerdo todo,—dijo Raquel con un movimiento de terror.—Los más audaces de nuestros hermanos se encontraban en la cueva, donde yo me halla-

ba inerte sobre un estrado funerario... Pero cosa extraña; mis párpados estaban cerrados... no podía abrirlos, apesar de mis esfuerzos, y, sin embargo, veía como en sueños lo que pasaba en derredor de mí... Enmedio de los conjurados, dominando por su altanera actitud, se distinguian dos hombres cubiertos con brillantes armaduras... El uno era Esaú el renegado. El otro el capitán Tom-Burdet, el que atormentó tan cruelmente á vuestra anciana nodriza Paloma.

«Esos hombres no habrán osado introducirse en la ciudad, Raquel; desecha esas ideas de tu débil espíritu, pues no son más que el recuerdo de las terribles escenas que tanto te impresionaron.»

En aquel momento llamaron á la puerta del oratorio. El rey se dirigió á abrirla, apareciendo en su dintel Diego Lopez.

«Señor, vuestro tesorero desea hablaros.»

Raquel tembló al escuchar el nombre de su padre.

«Le acompañan,—añadió Diego,—cuatro grandes arcas que contienen lo que sus hermanos han recogido para ayudar á los gastos de la guerra.»

«Que sea bien venido, é introdúcele en el salon con su presente.»

Raquel dió un grito desgarrador, y detuvo á Diego Lopez.

«Que Samuel no entre, mi rey y señor,—dijo;—pues será la señal de vuestra perdicion, y tal vez de vuestra muerte.»

«¿Que signifiquen tus misteriosas palabras?» dijo el rey con espanto.

La judía le contemplaba con terror; mil pensamientos invadían su mente; trataba

de reunir sus recuerdos que se agrupaban en tropel.

«¡Oh! Sí; arcas, hombres de armas... Yo os lo diré todo. Empero ántes de continuar esta revelacion, prometedme conceder la vida á mi padre y al judío Esaú.»

«¿A ese miserable espía, que tiene la audacia de amarnos?» interrumpió el rey.

«Esaú me habia ofrecido no atentar contra vuestros días, ni vuestro trono,—dijo Raquel gravemente.»

«¿Le habeis vuelto á ver?»

«Sí, ayer; y si ha faltado á su juramento es porque queria vengarme, creyendo que la poeion que me habia dado la muerte habia salido del alcázar.»

«El renegado tiene buena opinion de mí; no importa. El y Samuel serán sagrados para mí, puesto que así lo queréis.»

«Pues bien, sabedlo todo,—continuó la jóven.—Los juicios estaban dispuestos á abrir las puertas encargadas á su custodia á las tropas del bastardo, cuando una mujer que se hallaba entre ellos les aconsejó dar un golpe decisivo... era éste introduciéndose en el alcázar.»

«La proposicion era osada,—observó el rey, tratando de sonreír,—pero de ejecución difícil.»

«Ella ofreció facilitarles los medios,—añadió Raquel,—y se decidió, segun su consejo, que bajo pretexto de entrar en el alcázar las sumas que representaban el impuesto de guerra, llenarian las arcas de hombres armados que se apoderarian de vuestra persona, entregándoos muerto ó vivo á D. Enrique.»

«¿Y quién es esa mujer?» preguntó el rey, poseído de viva indignacion.

«Esa mujer que se regocija de mi muerte

te y que conjura tan írimemente vuestra perdicion, ¿tengo necesidad de nombrarla? ¿No la conocéis por las obras?»

«¡Aix!» dijo dolorosamente el rey.—¿Es ella?»

Y volviéndose hácia Diego Lopez, que permanecia en la puerta, le dijo:

«Ya has escuchado, hermano mio; no tengo más que decirte.»

«El viejo judío será conducido á la sala de las armaduras, donde se trasportarán tambien sus preciosos cofres,—añadió el hijo de la Paloma.— Vos podeis venir cuando os plazca, sin ningún riesgo, á arreglar cuentas con vuestro fiel tesorero.»

«Así lo haré,—contestó el rey;—anuncia sólo á la hija de Mahomet que la espero aquí. Veremos si apesar de mi nombre de justiciero, no podré arrancar ninguna revelacion á esa indigna criatura.»

Y tomando la mano de Raquel, la condujo detras del tapiz que cubria la puerta de las habitaciones destinadas á la tesorería, recomendándole no se mostrase hasta el momento en que invocara su nombre, como testimonio contra la morisca.

«Esta no tardó en presentarse, acogiendo á D. Pedro tranquilo y sonriente.»

«Estoy sumisa á vuestras órdenes, como una esclava,—dijo secamente la favorita.—Me habeis llamado y aqui me tenéis.»

«No ha sido una orden, sino una súplica,—añadió el rey.— Conozco vuestro carácter fiero é indomable, vuestro corazón generoso y leal á toda prueba, y no debo, por tanto, abandonarme á los transportes de la cólera contra una compañera sincera y fiel. Perdonadme, Aix; la des-

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avismos a nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en generos de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO

REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, membretes, circulares, estados de todas clases, letras de cambio, recibos, talonarios, billetes de rifas, tranvías y espectáculos.

PRECIOS ECONÓMICOS

REINA, 8, BAJO

VISITAS DE CONFIANZA

A LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administracion y en las principales librerías.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Jayotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas a la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos a 4 rs.; tomando por media docena a 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos a provincias.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una coleccion de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1848 al 1880.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMIA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Blandido perfeccionado con la azulina, un real hoja.

COLFGIO DE PONTES.—BARCO 2 Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pezino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Olla, Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coto, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco con toda España. Grandes descuentos al pormayor.

VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 25 de Julio saldrá de Cádiz y el 30 de Barcelona el nuevo y magnifico vapor español

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amategui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.

Madrid, Lope de Vega, 29 y 25.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GANANTIZADOS, pudiéndose limar si se desea a la vista del comprador. Precios fijos y económicos, a 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, a 4 y 6 rs.

Los Tirolesees.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS DE MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tirolesees, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tirolesees Local nuevo

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros a treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 a 9 y de 4 a 5: Cid, 5, bajo.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre e impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricacion, me permiten ofrecer a los señores impresores tinta a cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra.

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes Atocha, 27.—Los Tirolesees, local nuevo

JABONES PARA EL TOCADOR

Clavel, 1, tienda.

NO MÁS CALOR

Viñallonga

On parle française.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorosos extranjeros, ofrezco a mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, el Carrazo y Aniseta de Poquin, Ponche al ron, Cacao a la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latras de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Acetites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y a fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias a él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tirolesees, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, a partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho a un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.